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ENTREVISTA

Um homem querido, cuja personalida-
de segundo familiares e amigos equi-
librava a força com a doçura. No infor-
mativo desta semana, traremos uma 
homenagem ao Ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ),  Humberto 
Gomes de Barros, que fez parte da 
primeira turma de Procuradores do 
Distrito Federal e abriu caminhos para 
as gerações que sucederam à Procu-
radoria. 

Natural de Alagoas, se formou como 
especialista em Direito do Trabalho 
pela Universidade do Brasil, atual 
UFRJ, em 1962, mas atuou por trinta 
anos como advogado na área pública 
e privada. Ingressou na Procuradoria-
-Geral do Distrito Federal em 1963. 
Enquanto Procurador, também fazia 
parte do Conselho da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil, entre 1969 e 1985, 
nessa época, por sua notoriedade nos 
serviços prestados à instituição, os 
colegas Procuradores realizaram um 
abaixo-assinado ao então Governa-
dor do DF, José Aparecido, pedindo 
que Humberto Gomes de Barros fos-
se nomeado para o cargo máximo na 
PGDF e assim ocorreu, permanecen-
do até 1988. 

Enquanto Procurador-Geral, realizou 
o Decreto de Tombamento de Brasí-
lia e seu reconhecimento como Patri-
mônio da Humanidade, participou da 

Humberto Gomes de Barros:
Conheça a história do Procurador do Distrito Federal que se

tornou Ministro do Superior Tribunal de Justiça 

realização do primeiro Congresso de 
Procuradores de Estado e também 
da construção do auditório da PGDF. 
Além disso, foi Presidente do Colégio 
Nacional de Procuradores de Estado. 

De acordo com a filha Raquel Gomes 
de Barros, o pai tinha dois grandes or-
gulhos do exercício do cargo maior da 
PGDF, que eram a realização do pri-
meiro concurso público para Procura-
dores e também a participação ativa 
na criação da Defensoria Pública do 
Distrito Federal, que é uma instituição 
fundamental para garantia do acesso 
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aos direitos para o cidadão. Após se 
desligar do cargo como Procurador-
-Geral do DF, retornou ao exercício da 
advocacia como Conselheiro da Or-
dem dos Advogados do Brasil no DF 
(OAB-DF), lugar em que permaneceu 
por 18 anos.

Em 1991, entrou para o Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) por indicação 
da Ordem dos Advogados, que fez 
uma lista sêxtupla, em que o Tribu-
nal reduziu para tripla. Dos indicados, 
Humberto Gomes de Barros teve 86% 
dos votos e foi escolhido pelo então 
Presidente da República, Fernando 
Collor de Mello. “No dia em que soube 
da sua da sua escolha para compor o 
Tribunal estávamos voltando de carro 
do escritório para casa e ele, em sua 
característica humildade, me disse: - 
“Nunca pensei que eu tivesse ‘notório 
saber jurídico’. Mas, ele tinha sim! Bas-
ta ler os votos proferidos ao longo de 
17 anos como Ministro do STJ para ve-
rificar a qualidade de seu conhecimen-
to técnico”, se lembra a filha Raquel. 

Enquanto Ministro do STJ foi Presi-
dente de Seção, Coordenador-Geral 
da Justiça Federal, Vice-Presidente 
e Presidente. Raquel destaca ainda 
o quanto o pai era uma pessoa que 
amava o que fazia. “ Ele amava as pa-
lavras e o Direito e sempre buscou ‘Di-
zer o Direito’ com um humor e poesia, 
fosse em suas petições da advocacia 
privada, fosse nos pareceres da advo-
cacia pública ou em seus votos como 

Ministro do STJ. Preocupado com a 
efetivação das decisões judiciais, foi 
dele a ideia de alterar o processo de 
execução, apresentando ao Senado 
as ideias embrionárias para a imple-
mentação do hoje chamado Cumpri-
mento de Sentença”.

Em 2008 se aposentou do cargo como 
Ministro, recebendo no mesmo ano, o 
título de Cidadão Honorário do Distri-
to Federal, pela Câmara Legislativa. 
“Ele era um típico alagoano, muito 
orgulhoso de suas origens, um cabra 
bom da peste. Alguns entenderão tal 
qualificação como derivada da admi-
ração da filha, mas tenho certeza que 
os colegas Procuradores e advoga-
dos que com ele conviveram haverão 
de corroborar minhas palavras. Era 
um homem muito querido, cuja per-
sonalidade sutilmente equilibrava sa-
bedoria e ingenuidade; seriedade e 
humor refinado, orgulho e humildade. 
Características que sempre revelou 
no recôndito do lar e em seu exercício 
profissional”, destaca Raquel.

O ministro Humberto Gomes de Barros 
foi membro das Academias Alagoanas 
e Brasiliense de Letras, escrevendo 
versos e contos nos quais sempre im-
primia seu incontestável bom-humor. 
O Ministro foi um grande profissional 
e precursor do Direito, profissão pela 
qual teve grande amor. Viveu até os 73 
anos, casado com Yvette Gomes de 
Barros, com quem teve quatro filhos. 
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ALFREDO HENRIQUE REBELLO BRANDÃO
SUBPROCURADOR-GERAL DO DF

Conheci o Ministro Humberto quando ele era Con-
selheiro da OAB, enquanto eu era aluno e já par-
ticipava de cursos oferecidos pela Ordem. Quando 
formado, passei a conviver com ele como advogado 
e, também, nas campanhas para presidência em que 
ele participou, além dos fóruns em que nos encontráva-
mos sempre. Ele sempre foi muito simpático e atencioso com 
os advogados mais jovens. Naquela época ainda vivíamos durante 
a Ditadura Militar e ele era uma pessoa que se preocupava com a 
liberdade e igualdade. O que posso destacar bem sobre o Humber-
to é o seu humanismo, sempre preocupado com os mais necessi-
tados. Lembro quando cheguei na Procuradoria, os ensinamentos 
que recebi foram no sentido de tentarmos ajudar, sempre, aos mais 
necessitados,ao servidor público e ao contribuinte,  sempre dentro 
de nossas  possibilidades funcionais. Nunca deixar de olhar os que 
mais precisavam da nossa ajuda. Lembro com carinho da feijoa-
da que ele patrocinava para os almoços de São Cristóvão, era um 
almoço oferecido aos motoristas e ele chamava todo mundo para 
o seu gabinete, montando uma mesa enorme, era muito legal. Me 
lembro muito bem dessa preocupação dele com os outros, além do 
convívio que era muito bom. Era uma pessoa muito querida, não só 
pelos Procuradores, mas também pelos servidores e todo contri-
buinte que fosse até a Procuradoria era tratado com muita atenção. 
Já para o STJ, o Ministro Humberto levou o mesmo humanismo e 
atenção com que sempre nos presenteou. Um grande humanista.

DEPOIMENTOS

LUIZ EDUARDO SÁ RORIZ 
EX-SUBPROCURADOR GERAL E ADVOGADO DO DF

Ele era um grande advogado. Marcou o início de mi-
nha carreira como Procurador e Advogado. Profissio-

nal com uma perspicácia fora do comum, um    grande 
ser humano. Quando entrei na Procuradoria,  em 1988, era 

Procurador-Geral e me marcou muito pelo seu carisma e compa-
nheirismo. Ele tinha uma vontade muito grande de ajudar os novos 
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MURILO DE ALMEIDA NOBRE JÚNIOR
SUBPROCURADOR-GERAL DO DF

Em 1979, em plena Ditadura Militar, assim que vim 
para Brasília, fui me inscrever suplementarmen-
te na OAB-DF. Nessa época, o órgão exigia uma 
Certidão Negativa com a informação de que eu não 
respondia a nenhum processo militar ou que nunca 
respondera a qualquer outro processo militar ou IPM - 
Inquérito Policial Militar por ser civil e, já inscrito original-
mente na OAB-MG, onde não me foi exigido nenhum documento 
militar. Lembrando que a sede da circunscrição militar que fornece-
ria esse documento ficava em Juiz de Fora (MG). Na época achei 
um absurdo e fiz um requerimento na OAB-DF. Quem foi o Relator 
do requerimento foi o Conselheiro Dr. Humberto Gomes de Barros, 
que deferiu o pedido de isenção, condicionando a apresentação 
apenas aos Militares e foi assim que o conheci. Recordo, ainda, 
que sempre me chamava para tomar uma cerveja no bar de um 
Procurador aposentado, que se chamava Tatá e assim fomos crian-
do uma sólida amizade. Dois de seus filhos trabalharam na Procu-
radoria. Recordo, ainda, que era um excelente profissional, muito 
ético e tinha uma paixão enorme pela família, pelos filhos e o Es-
tado de Alagoas. O Advogado, o Procurador, o Ministro Humberto 
Gomes de Barros merece todas as nossas homenagens, pois foi 
ele quem restabeleceu a Carreira de Procurador do Distrito Fede-
ral, promoveu Concurso Público, empossou os aprovados, depois 
incentivou a criação do lanche dos Procuradores, sempre cotizado 
pelos membros da categoria, desde então. Foi também incentiva-
dor da criação da Associação dos Procuradores do Distrito Federal, 
dentre outras realizações, cujo espaço não me permite enumerá-
-las, mas não podia deixar de dizer que era ótimo Poeta e excelente 
caricaturista.  Rendo, pois, minhas mais saudosas homenagens, as 
quais acredito serem de todos os membros da categoria que por ela 
tanto lutou: a PROCURADORIA-GERAL DO DISTRITO FEDERAL. 
O meu e o nosso muito obrigado!

procuradores e me recordo de um detalhe importante, que enquanto Procu-
rador-Geral, seu gabinete mantinha-se aberto, não havia a porta fechada. 
Humberto era um homem íntegro, de sensibilidade aguçada e ético ao ex-
tremo. Por onde passou deixou seu exemplo, sua força moral e de liderança 
nata. Marcas do profissional que era, quer na advocacia, na Procuradoria 
ou como Ministro, conquistando as pessoas com o seu jeito de ser. É um 
grande amigo que se foi. Minha grata lembrança por ter compartilhado com 
essa excepcional pessoa momento de minha vida pessoal e profissional”.  
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NOTAS

APDF firma convênio com empresa de contabilidade para a
elaboração do Imposto de Renda 2023 

A Associação dos Procuradores do 
Distrito Federal (APDF) firmou um 
convênio com a empresa AMP Con-
tadores, com o intuito de facilitar a 
rotina do associado no período da 
entrega anual da declaração do Im-
posto de Renda.
  
O desconto será de 25% e os depen-
dentes de nossos associados tam-
bém poderão contatar com o preço 
especial, conforme a seguinte tabela:

A AMP Contadores também estará 
apta para orientar sobre eventuais 
pendências na malha fiscal decorren-
tes da declaração de DIRPF.

Demais informações podem ser obti-
das pelos telefones (61) 99860-7975 
e (61) 3526-2663 ou pelo e-mail: 
irpf@ampcontadores.com.br. O pra-
zo de entrega das declarações acon-
tece entre 15 de março e 31 maio de 
2023.
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NOTAS

Venha se juntar à ANAPE

Com quase 40 anos de trajetó-
ria a Associação tem a missão de 
cuidar daqueles que lutam diaria-
mente para defender o cidadão.  
 
No Congresso Nacional, a ANA-
PE faz um trabalho próximo aos 
parlamentares para tratar dos as-
suntos de relevância para a Advo-
cacia Pública e fortalecer a defesa 
das prerrogativas dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal.  
 

No STF, a ANAPE oferece resistência 
continuada às inúmeras tentativas de 
amesquinhamento das prerrogativas 
institucionais dos Procuradores que 
vêm inseridas em legislações incons-
titucionais dos Estados e da União. 

Juntos somos mais fortes!

Seja você também um associado à 
ANAPE! Acesse o https://anape.org.
br/associe-se

https://anape.org.br/associe-se
https://anape.org.br/associe-se
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EVENTOS

Estão abertas as inscrições para o
X Encontro Nacional de Procuradorias Fiscais 

Os Procuradores do Distrito Federal 
já podem se inscrever para a décima 
edição do Encontro Nacional de Pro-
curadorias Fiscais, promovido pela 
Associação Nacional dos Procura-
dores dos Estados e do DF (Anape). 
Com o tema “Estado e Contribuinte: o 
caminho entre o embate e o diálogo”, 
o evento acontecerá entre os dias 12 
e 14 de abril, no Gran Mareiro Hotel, 
na cidade de Fortaleza (CE). 

O Encontro é anual e tem o intuito de 
promover experiências entre os mem-
bros da Advocacia Pública dos Es-
tados, Distrito Federal, Municípios e 
União, por meio de palestras, painéis 
e oficinas temáticas. O evento pre-
sencial será aberto aos Procuradores, 
Promotores, Defensores, demais ope-
radores do Direito, além de autorida-
des, agentes públicos, professores, 
servidores e acadêmicos. 
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EVENTOS

Estão abertas as inscrições para o 49° CNPE

Os Procuradores do Distrito Federal 
já podem fazer suas inscrições para o 
49° Congresso Nacional dos Procura-
dores dos Estados e do DF. O evento 
acontece em novembro de 2023, entre 
os dias 6 e 9, com o tema “Sustenta-
bilidade e direito ao futuro: o papel da 
Advocacia Pública”, no Costão do San-
tino Resort & Spa, em Florianópolis. 

As inscrições e demais informações 
sobre o Congresso podem ser encon-
tradas no site da Associação Nacional 
dos Procuradores dos Estados e do 
DF (Anape). Antecipe a sua inscrição 
e garanta a sua vaga para o maior 
congresso de advocacia pública do 
país.
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ANIVERSARIANTES
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COMUNICADOS
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